



# Les CODEV

Pays de Montbéliard, Héricourt et  
Territoire de Belfort au carrefour de l'histoire :  
Convergences et Divergences ?

Date : 1 juin 2011

Intervenant :  
François VION-DELPHIN  
Professeur d'Histoire  
Moderne à l'Université  
de Franche-Comté

Quels sont les différences ou les divergences entre ces deux territoires ?  
Comment, peu à peu, des personnalités, souvent très différentes, ont pu se forger ?

Choix de quelques temps forts pour voir comment, dans chaque territoire, on s'est adapté, on a tiré des profits, des faiblesses ou au contraire, des forces.

### **1) Une identité géographique commune**

Cette identité géographique, point important encore aujourd'hui, est la suivante : c'est une zone de contacts entre l'axe Rhénan et l'axe Rhodanien, entre l'Europe du Nord et du Sud, entre l'espace Vosgien et Jurassien et c'est toujours le cas, aujourd'hui. Cette notion de contacts est un argument qui revient très souvent. Cette zone de passage l'a toujours été depuis le néolithique jusqu'à aujourd'hui. C'est une toile de fond à ne jamais oublier.

### **2) Jusqu'au milieu du XIV<sup>e</sup> siècle**

Aux alentours des années 1340-1360, ce sont deux territoires qui font partie du même ensemble et vivent exactement au même rythme. Le peuplement arrive à la même époque entre 3500 et 2500 avant J-Christ. Peuplement constitué par ces gens qu'on appelle les chasseurs cueilleurs. Il y a des traces de ces deux peuplements dans les deux territoires : la grotte de Cravanche, l'abri sous Roche de Bavans,... Il y en a beaucoup d'autres, et là, la similitude est parfaite.

### **3) La période Gallo-Romaine**

Elle fait vivre également au même rythme, du I<sup>er</sup> siècle avant J-Christ jusqu'au IV<sup>ème</sup> siècle après. Là encore, c'est une zone de passage pour les légions romaines en direction du Rhin. Il y a une quantité de traces de ces voies romaines. Bien sûr, le Pays de Montbéliard semble émerger d'une manière beaucoup plus positive, avec notamment la grande cité de Mandeure. On a découvert récemment que c'était loin de n'être qu'un théâtre, mais une ville Gallo-Romaine extrêmement importante, et il est certain que la présence romaine s'est plutôt fixée sur le territoire Montbéliardais, à l'époque. Bien sûr, les romains sont présents aussi dans le territoire de Belfort où l'on a trouvé quantité de vestiges et d'objets, des traces de camps romains et de villés. La présence Gallo-romaine est présente que se soit dans le territoire de Belfort ou dans le Pays de Montbéliard, avec peut-être, un léger avantage pour le Pays de Montbéliard, en raison de la présence de Mandeure.

### **4) Entre le V<sup>ème</sup> et le VIII<sup>ème</sup> siècle après J-Christ**

Les deux territoires sont envahis par les barbares. Ces barbares sont les Allamands, les Burgondes. On a trouvé, dans les deux territoires, quantité de nécropoles où des fouilles ont permis de trouver exactement les mêmes objets, que l'on soit dans la périphérie de Belfort ou dans celle de Montbéliard.

### **5) Le Moyen-âge**

Il va faire vivre également ces deux territoires au même rythme jusqu'à peu près, milieu du XIV<sup>ème</sup> siècle. Ils font partie d'un même ensemble : c'est d'abord ce qu'on appelle la Lotharingie, puis l'Elsgau qui deviendront ensuite les territoires d'Ajoie. En réalité, la 1<sup>ère</sup> émergence, dans le territoire commun, survient en 1125, puisqu'il y a un partage de l'héritage de Thierry 1<sup>er</sup>, Comte de Montbéliard, entre ses deux fils.

- Le 1<sup>er</sup> de ses fils, Frédéric, devient Comte de Ferrette et obtient le territoire de Ferrette. A cette période, on a déjà un basculement en direction de l'espace Rhénan, puisque le Comté de Ferrette fait partie de l'Evêché de Bâle, qui constituait à l'époque le cadre territorial de beaucoup de pays.

- Le second fils, Thierry II, devient, en même temps, Comte de Montbéliard et de Belfort, c'est-à-dire que les deux ensembles fusionnent et constituent un même

territoire rattaché, cette fois, à l'Evêché de Besançon. On est dans un espace Bourguignon, francophone.

A la mort de Thierry II, le Comté de Montbéliard passe, par mariage, à la dynastie des Montfaucon qui devient aussi Comte de Montbéliard et, à ce moment là, il y a des traces de conflits, relativement importants, entre le Comte de Ferrette et le Comte de Montbéliard-Belfort. C'est à ce moment là qu'est construite la première trace du château de Belfort. Première mention de Belfort en 1225-1226, qui n'était à l'époque qu'un poste fortifié pour se protéger contre les gens de Ferrette.

Montbéliard est attesté dans les textes dès 985, Il y a donc une antériorité historique de la ville de Montbéliard par rapport à Belfort.

## **6) En 1282**

Arrive sur le trône, comme personne importante, Guillemette, qui est descendante de Thierry III et l'épouse de Renaud de Bourgogne, Comte de Montbéliard. Ces deux souverains sont à la fois vassaux de l'empire Germanique et du Comté de Bourgogne et ont une importance considérable pour les deux villes, puisque c'est Renaud de Bourgogne et Guillemette qui accordent les premières chartes de la ville de Montbéliard en 1283, puis celle de la ville de Belfort en 1307.

Nous sommes dans une identité absolue.

## **7) La rupture survient, entre 1340 et 1347**

A l'occasion d'une succession et d'un partage : Henri de Montfaucon, Comte de Montbéliard, reçoit le Comté de Montbéliard, et sa sœur Jeanne reçoit Belfort, Héricourt, Rougemont, Florimond et Grandvillars. C'est là qu'intervient la rupture, car la fille de Jeanne épouse un prince Autrichien, Albert Duc d'Autriche. À ce moment là, les territoires Belfortains regardent définitivement vers l'empire, vers le Rhin, vers l'espace Germanique, alors que le Comté de Montbéliard reste très axé vers la Bourgogne et un peu plus loin vers la France.

- Conséquences considérables : Le territoire Belfortain va rester dans la mouvance Autrichienne jusqu'en 1636, date de son rattachement à la France. A partir de là, il y a deux destinées opposées : un territoire de Belfort qui regarde vers l'Autriche, un territoire Montbéliardais qui regarde vers la Bourgogne, vers la Franche-Comté et même vers la Lorraine. **La rupture se situe à ce moment là.**

Les deux territoires connaissent également les mêmes drames, même s'ils ne regardent pas dans la même direction politique. Ils connaissent la terrible crise de la fin du moyen-âge, entre 1350 et les années 1480-1490, période dramatique marquée par des famines, des épidémies, des pestes, qui reviennent de manière très régulières, et des guerres. C'est une zone de passage. Le territoire est dévasté par les Armagnacs, les Bourguignons, les grandes compagnies. Le territoire est exsangue et il perd la moitié de sa population en l'espace d'un siècle.

- Concernant Montbéliard : Il y a un événement important mais très lourd de conséquences pour l'avenir. En 1397, sont célébrées les fiançailles entre Henriette de Montbéliard, fille du Comte, et un prince héritier du Wurtemberg, Eberhard IV de Wurtemberg.

- Les conséquences de cette union vont être déterminantes puisqu'à partir de 1397, le Pays de Montbéliard va être dans l'orbite Wurtembergeoise, dépendre du duché de Wurtemberg et, le Comte de Montbéliard va devenir, en quelque sorte, un état politique autonome dont la capitale est Montbéliard. Les Ducs auront une administration, des représentants, et cela va faire du Pays de Montbéliard une sorte de petite enclave, avec sa capitale qui en aura tous les attributs : un gouvernement, une administration, des fonctionnaires. Cette rupture est décisive.

- Autre conséquence : Au moment de la réforme Luthérienne en Allemagne, dès lors que le prince de Wurtemberg va décider d'opter pour la réforme, il va essayer d'installer celle-ci dans son territoire Montbéliardais. Il va y avoir une seconde rupture : Belfort catholique et autrichienne va être à côté de Montbéliard Wurtembergeoise et Luthérienne. Les conséquences seront déterminantes.

### **8) Bilan fin du Moyen-âge pour situer les 2 villes**

Montbéliard compte environ 1500 habitants alors, qu'à la même époque, Belfort semble en avoir nettement moins d'1 Millier donc, on peut dire que Montbéliard a profité de sa condition de petite enclave politique rattachée au Wurtemberg. Début du XVI<sup>e</sup> siècle, le choc majeur est celui de la réforme.

Belfort refuse d'adhérer à la réforme Luthérienne pour des raisons simples : Belfort est dans la mouvance Autrichienne, et bien-sûr, l'Autriche est un des principaux artisans de la lutte en faveur du Catholicisme. C'est un pays qui s'est battu pour essayer de maintenir le catholicisme en Europe. Evidemment, Belfort étant un territoire Autrichien, les souverains ont tout fait pour empêcher l'installation de la réforme et Belfort est resté un bastion de la contre-réforme Catholique, en particulier en direction du Pays de Montbéliard qui va devenir protestant.

Il a fallu  $\frac{3}{4}$  de siècle pour que le territoire bascule définitivement dans la réforme Luthérienne et cela a créé, entre les 2 communautés (Belfort et Montbéliard), un fossé profond, puisqu'on est dans une atmosphère de guerres religieuses européennes.

Le territoire de Belfort de Belfort, bastion Catholique, La Franche-Comté, également Bastion Catholique encerclaient ce bastion luthérien minuscule, qui a réussi à subsister contre vents et marrées, jusqu'à l'époque contemporaine.

Cette rupture n'est pas que religieuse puisque la réforme dans le pays de Montbéliard va entraîner des conséquences, à la fois intellectuelles et sociales, très importantes.

- 1<sup>ère</sup> conséquence : L'enseignement a connu, très rapidement à Montbéliard, un essor considérable, parce que l'instruction publique, au sens où on l'entend aujourd'hui, est fille de la réforme protestante, pour une raison très simple selon Luther : tous les fidèles doivent avoir un accès personnel aux écritures. Par conséquent, il faut savoir lire. Le pays de Montbéliard va se couvrir très rapidement, d'écoles primaires au contraire de Belfort qui rattrapera son retard, mais beaucoup plus tard.

- 2<sup>ème</sup> conséquence : Cette rupture va marquer les personnalités des 2 territoires, leur vision du monde, renforcer les liens entre Montbéliard et le Wurtemberg, dont les fonctions de petite capitale seront renforcées et dont la population se développe, à environ 4000 habitants en 1630, alors que Belfort reste à moins de 1500 habitants, à la même époque.

### **9) Choc de la guerre de 30 ans**

Les 2 pays vont connaître le choc de la guerre de 30 ans. Elle commence en 1635 et va se poursuivre jusqu'en 1648. Pour les 2 territoires, c'est une calamité absolue. On va retrouver les drames de la fin du moyen-âge, surtout les passages de troupes.

Toutes les armées des belligérants vont parcourir le territoire, que les troupes soit amies ou ennemies, car à l'époque, il n'y a pas de pays amis, pas de pays ennemis pour les armées, car se sont des armées de mercenaires. La France utilise les armées Suédoises, à tendance luthérienne, mais qui ravagent complètement le pays. Les lorrains, catholiques qui viennent lutter contre ces troupes suédoises protestantes, saccagent le territoire catholique de la principauté de Belfort. Le territoire est parcouru, dans tous les sens, par les armées des pays en guerre. Les troupes amènent avec elles les épidémies, grand classique de l'époque. Les champs sont saccagés par l'armée qui pille parce qu'il n'y a pas d'intendance militaire. C'est un véritable cataclysme.

On considère que le pays, soit de Belfort ou de Montbéliard, a perdu les 2/3 de sa population entre 1635 et 1645, en l'espace de 10 ans. Les 2 pays sont logés à la même enseigne avec des conséquences politiques différentes. Le pays de Montbéliard va réussir à rester Wurtembergeois et Luthérien parce qu'il avait réussi à obtenir l'alliance de la

France (du fait de la diplomatie de Richelieu et de Mazarin qui s'appuyait sur les princes protestants pour lutter contre l'Espagne et les Habsbourgs). Pour Belfort, les conséquences sont considérables puisque la guerre de 30 ans va entraîner l'annexion de Belfort à la France. Le pays est occupé par les Français, en 1634, et va devenir définitivement Français au traité de Westphalie, en 1648. Donc le Territoire de Belfort devient français à ce moment là et les conséquences seront déterminantes :

- 1<sup>er</sup> conséquence : Cela va entraîner l'installation, dans la ville de Belfort, d'une subdivision administrative Française qui est une subdélégation (Ex : une sous-préfecture), qui dépend de l'intendance d'Alsace et engendre l'installation d'un nombre de fonctionnaires, et d'un noyau gouvernemental important.

- 2<sup>ème</sup> conséquence : Belfort va devenir un camp fortifié par Vauban qui arrive en 1687. Il fait de Belfort une forte place extrêmement importante. Belfort va devenir une puissante ville de garnison. Cette toute petite ville va accueillir pratiquement, en l'espace de 10 ans, une garnison de 2 000 soldats, avec ses conséquences : développement de l'artisanat, des approvisionnements militaires et alimentaires et le petit bourg du départ, devient une ville.

- 3<sup>ème</sup> conséquence, qui est économique : Comme le pays de Montbéliard est enclavé au sein de terres françaises, la Franche-Comté devient française en 1674. Le Pays de Montbéliard est encerclé. Les français vont dresser autour un véritable rideau douanier pour empêcher le Pays de Montbéliard de communiquer avec l'extérieur. Belfort va donc profiter de cet isolement. Notamment, la grande route qui va de Besançon à Belfort évite consciencieusement le Pays de Montbéliard de manière à l'isoler et, bien sûr, Belfort profite de cette naissance d'échanges. Son rattachement à la France a mis pratiquement à égalité les 2 territoires, alors qu'auparavant, Montbéliard avait un certain avantage.

## **10) La période révolutionnaire**

Belfort est beaucoup plus révolutionnaire. Dès 1690, il y a une municipalité révolutionnaire, un club des JACOBINS. Il y a quantité de volontaires qui acceptent d'aller se battre dans les armées de la révolution, qui commencent à sillonner le Nord du pays. Ce sont les Belfortains qui vont apporter la révolution à Montbéliard dès 1792. Il y a un raid de révolutionnaires Belfortains sur Montbéliard pour leur apporter la révolution. C'est à ce moment là, que les idées nouvelles sont introduites dans le pays. Le représentant du Duc de Wurtemberg, qui a compris la menace, a pris la précaution de partir auparavant. Le pouvoir est vacant et l'année suivante, en 1793, c'est un représentant en mission, de la convention, en poste à Belfort, qui prend possession de Montbéliard au nom de la convention. Le petit territoire Luthérien et Wurtembergeois est intégré à la France révolutionnaire et ceci est parti de Belfort.

- Conséquences administratives: Belfort va devenir un chef lieu de district et quelques temps après, une sous préfecture. Le problème était de savoir : ce que l'on allait faire de Montbéliard ?

De 1793 à 1797, Montbéliard devient chef lieu de district et dans ces années là, il y a tout un débat autour de la création d'un département de la Savoureuse qui aurait regroupé le territoire de Belfort, le territoire de Montbéliard et l'Ajoie (une grande partie du Jura Suisse actuelle). C'est un député de Belfort qui propose l'idée d'un département qui regrouperait tout ces territoires actuels du Nord de la Franche-Comté. La convention a un principe, c'est le respect du droit des peuples. On demande aux Montbéliardais ce qu'ils en pensent et on les fait voter pour savoir s'ils sont d'accords avec la constitution de ce département de la Savoureuse. Le score est sans appel : il y a 547 votants à Montbéliard, dont 430 refus, vieille rivalité entre cette terre catholique de Belfort et cette terre Luthérienne Montbéliardaise. A ce moment là, la population de Montbéliard avait difficilement digéré le raid Belfortain pour imposer le rattachement à la France.

En 1797, Montbéliard est rattaché au département qui vient de naître, département du Mont-Terrible dont le chef lieu est Porrentruy. En 1800, le département, qui ne s'avère pas viable, est rattaché au Haut-Rhin et Montbéliard fait partie, à ce moment là, du département du Haut-Rhin. Elle devient un simple canton et Porrentruy devient sous-préfecture. Finalement en 1814, le pays de Montbéliard est rattaché au département du Doubs et devient sous préfecture en 1816.

Déjà à ce moment là, il y avait déjà une certaine méfiance mutuelle et ce rattachement à la France est assez défavorable pour Montbéliard, mais économiquement extrêmement intéressant.

- Conséquences Economiques très intéressantes : Comme Montbéliard est rattaché à la France et que le cordon douanier qui l'enserrait auparavant disparaît, cela va ouvrir le marché français aux activités Artisanales et Industrielles de Montbéliard. A partir de ces années là, le Pays de Montbéliard va connaître un gigantesque boum Industriel qui ne cessera de se développer au cours du 19<sup>ème</sup> siècle. Il est certain que Belfort en a beaucoup moins profité. En revanche, la fonction militaire de Belfort s'est développée à partir de ce moment là. Ce qui a été confirmé par les sièges de 1814 et 1815 qui ont entraîné une nouvelle campagne de fortification.

### **11) La guerre de 1870**

Pour Belfort c'est un évènement déterminant. C'est d'abord le fameux siège du 3 Novembre 1870 au 13 Février 1871. Cela apporte une importance considérable en termes d'image et de notoriété. La résistance de Belfort est connue dans toute la France et quasiment dans toute l'Europe. Ça donne à Belfort l'image d'une ville résistante qui se bat. Cela lui donne une notoriété absolument considérable, qui va être renforcée quelques temps après, par la construction d'un certain nombre de monuments patriotiques dont le Lion de Belfort. Cela va aussi renforcer sa fonction militaire, puisqu'un département du territoire de Belfort est érigé en Mai 1871. C'est absolument capital parce que Belfort va devenir une préfecture avec tous les services qui lui sont liés : services administratifs, les fonctionnaires et des compétences diverses qui sont des éléments importants. C'est la naissance dans la ville, ce qu'on appellerait aujourd'hui, un puissant secteur tertiaire. La fonction militaire va être considérablement renforcée, puisque Belfort est quasiment sur la frontière. Belfort va devenir la place militaire la plus importante de l'Est, le verrou de la vallée du Rhin, le pivot de la nouvelle frontière né de l'arrachement de l'Alsace - lorraine et la ville va devenir un véritable camp retranché extrêmement important, avec une place centrale et tout une série de forts qui lui sont liés. C'est le système serré de rivières, le Mont-Vaudois, le Mont-Bart etc....

- Conséquences démographiques déterminantes : Comme Belfort devient un département frontalier, Un grand nombre d'alsaciens- Lorrains, qui refusaient de devenir Allemands, se sont réfugiés dans le territoire de Belfort. On les appelait, à l'époque, les Optants.

En 1800, Belfort a 4 000 habitants. En 1872, elle en a 8 000. En 1881, 19 000, alors que Montbéliard, à la même époque, en a moins de 10 000 habitants. Donc, l'arrivée massive de ses Alsaciens-Lorrains a été considérable. Cela a introduit de nouveaux habitants, amené des richesses parce que les Alsaciens-Lorrains qui venaient, amenaient leurs biens immobiliers. Ils avaient souvent vendu leurs biens possédés en Alsace-Lorraine et arrivaient tout de même avec beaucoup de ressources et c'est un point important

Un certain nombre d'entreprises, qui existaient en Alsace-Lorraine, se replient sur le territoire de Belfort (Ex : cas plus célèbre est celui de la SACM = Société Alsacienne de Construction Mécanique, qui deviendra plus tard l'Alstom).

Donc la résistance héroïque de Belfort en 1870 et ses conséquences ont, pour le territoire de Belfort, des conséquences absolument fondamentales.

Montbéliard a aussi profité de l'installation de ces alsaciens-lorrains qui correspond aujourd'hui au quartier de la prairie à Montbéliard. Des entreprises plus petites, sont également venues s'installer comme les tissages, BOURQUARD, en exemple.

## **12) La Réflexion sur l'industrialisation**

L'industrialisation, dans le pays de Montbéliard, a été incontestablement beaucoup plus précoce que celle du territoire de Belfort, avec des grands groupes que tout le monde connaît : les familles Peugeot, Japy. Il y a eu une sorte de diffusion de l'industrie dans l'ensemble du pays : Valentigney, Audincourt, Mandeuve, Montbéliard et sa périphérie. Donc, il y a une industrie très parsemée, très diversifiée, à base de construction mécanique, de métallurgie très diversifiée, de textile, d'horlogerie, puis aussi, une poussière d'industrie, aujourd'hui totalement disparue (Ex : Industrie du bois, alimentaire). Il n'y a pas une seule concentration, mais une dissémination dans le territoire. Alors qu'à Belfort, l'industrialisation est beaucoup plus tardive. Elle avait déjà commencé à se développer au moment où le chemin de fer est arrivé en 1858, car Belfort a eu une chance terrible, puisqu'elle a été une sorte de carrefour ferroviaire entre la ligne Mulhouse-Belfort-Paris et la ligne Strasbourg-Lyon : ce qui a entraîné un 1<sup>er</sup> développement industriel après 1870, qui, à la différence de Montbéliard, est concentré de manière très importante sur la ville. Cela explique que la ville, avec en plus l'arrivée de ses habitants d'Alsace-Lorraine, a connu un développement démographique absolument considérable, sans aucune commune mesure, avec celui de Montbéliard. Montbéliard n'était qu'une petite sous-préfecture alors que Belfort devenait une préfecture de plein droit, avec toutes les conséquences que l'on peut imaginer.

## **13) La guerre de 14-18**

Elle ne va faire que renforcer cette notoriété de Belfort car elle est sur le front. C'est un camp retranché extrêmement important par rapport au front d'Alsace, ce qui va renforcer sa fonction militaire, ainsi que l'afflux de soldats. Les industries du Pays de Montbéliard tournent à plein pour la défense nationale. Elle est un peu une base de repli à l'arrière du front, d'où sont stockés les approvisionnements, où l'on amène les blessés.

## **14) La 2<sup>ème</sup> guerre Mondiale**

Cette période a permis un rapprochement entre ces 2 villes qui n'étaient pas très amies depuis très longtemps.

- Quel a été ce rapprochement ?

Le rapprochement a été la résistance : 2 grands foyers de résistance, chacun à leur manière, en particulier dans le domaine de la résistance fer, les chemineaux. Sur la ligne Lyon-Strasbourg, les sabotages ont été innombrables, et également sur la ligne Mulhouse-Paris.

Dans les grandes entreprises locales, comme Alstom, Dollfuss ou encore Peugeot, il y a eu des réseaux de résistances extrêmement actifs et une répression non moins active.

Les 2 territoires sont libérés à peu près à la même époque avec quelques semaines de décalage. Cette période de la seconde guerre mondiale a permis de mieux se comprendre et de se rapprocher.

## **15) L'évolution structurelle des 2 villes**

L'avantage de Belfort était une forme de concentration démographique, économique et administrative. Montbéliard souffrait d'une certaine dispersion. C'est sans doute une des raisons pour laquelle, en 1959, pour essayer de compenser ce handicap, le Pays de Montbéliard a eu l'idée de créer ce district urbain qui, de 59 aux années 60, est resté relativement timide et a connu, à partir du début des années 60, sous l'impulsion d'André Boulloche, un développement considérable. On peut dire, par rapport à Belfort, que le Pays de Montbéliard a compensé en grande partie son déficit de concentration et de regroupement. Cela a largement contribué à équilibrer les 2 pôles.

Voilà quelques jalons qui montrent les avantages des uns, les inconvénients des autres, mais l'histoire a fait qu'on a 2 territoires avec des caractéristiques très différentes, aussi bien en matière de concentration industrielle que d'ancrage administratif ou même de démographie.

C'est une structure multipolaire sans centre véritablement dominant, ce qui est le cas du Pays de Montbéliard. En face, on a quand même un secteur, très polarisé autour de Belfort. Bien entendu, regrouper ces 2 pôles entre eux posent certaines difficultés, d'autant plus, que s'ajoute à ça, le rôle des personnalités politiques diverses. Il est certain qu'il y a une personnalité politique, dans le demi-siècle écoulé qui a eu un rôle extrêmement important, et a été, à bien des égards, visionnaire, c'est André Bouloche : La 1<sup>ère</sup> grande véritable réflexion sur les synergies possibles entre le territoire de Belfort et le Pays de Montbéliard, c'est à l'instigation d'André Bouloche, qu'elle a été lancée. Ce qui n'a rien d'étonnant puisqu'André Bouloche était un personnage qui avait une réelle ouverture et voyait beaucoup plus loin que le tout petit territoire où nous sommes. Ingénieur Général des Ponts et chaussées, vision Européenne, vision d'aménagement du territoire, il était tout à fait logique que ce soit lui qui ait l'idée de lancer cette première initiative.

Je vous remercie.